

# EL ECO TOLEDANO

FRANQUEO  
CONCERTADO

DIARIO DE INFORMACIÓN

Los pagos en la pro-  
vincia adelantados.

## PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo: Un mes, 1'00 pta. — En las demás provincias: Un trimestre, 3'50; un semestre, 6'50; un año, 12'00. — En el extranjero: Un año, 30'00.

Número corriente, 5 céntis. — Número atrasado, 10 céntis.

Fundador-Propietario: ANTONIO GARIJO

Director: EMILIO BUENO Y GALAN

Redacción y Administración: Calle del Comercio, núm. 12, Telf. 39.  
donde se dirigirá toda la correspondencia.

## PRECIO DE ANUNCIOS

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 pta. — En 1.ª plana, línea, 0,25. — En 2.ª plana, línea, 0,15. — En 3.ª plana, línea, 0,10. — En 4.ª plana, línea, 0,05. — La 4.ª plana, 35,00 pta. — Media id., 15,00. — Un cuarto id., 6,00. — Comunicados y reclamos, línea, 0,25. — Esqueletos literales, en 1.ª plana, 10,00. — En 3.ª id., 5,00.

Aspecto de la gran guerra

## Necesidad de prepararnos

La intervención de Italia en el conflicto europeo, pese á todo su poderío, no señala el principio del fin, como suponían los francófilos de café, y mucho menos resulta decisiva para dar la victoria á los aliados en tan poco tiempo como hubiesen deseado. Tal vez otra cosa hubiese sucedido si Italia, fiel á sus compromisos y tratados, y teniendo en cuenta que á la sombra de las grandes potencias contra quienes combate se engrandeció, se hubiese puesto al lado de los austro-alemanes... Pero no hay que hablar de ingratitudes, que el mundo está lleno de ellas.

¿Y Rumania? ¿Llegará á un acuerdo con el imperio moscovita? ¿Habrá concesiones territoriales en Bukovina y Besarabia? Esto hoy es un enigma; tal vez en un mañana no lejano, el telégrafo nos saque de dudas... Y si Rumania llegase á un acuerdo con Rusia, ¿cuál será la actitud de Bulgaria? ¿Se mantendrá neutral ó luchará contra los aliados?

Sea lo que fuere, lo cierto es que asistimos en estos momentos al conflicto mayor que recuerdan los tiempos y que está en una fase muy activa. Pasó la monotonía de los pequeños combates, para ocupar unas posiciones más pequeñas todavía; y pasó también aquella fase de la guerra en que no se notaba más que fuerzas con solidez, fortaleza, constancia, aplomo, firmeza, todo lo que se quiera, pero donde no se veía por parte alguna el poder de combinación, secreto de las victorias «del rayo de las batallas» que llamó un insigne tratadista á Napoleón I.

Un precepto del César dice que hay que fiar más en la maña que en la fuerza, en la habilidad más que en la espada, y los hechos, confirmando este precepto y abriendo con dolorosa tristeza los ojos á los beligerantes, hicieron que las operaciones variasen en su modo de ser. Antes se abusaba del precepto, ya antiguo, tan poco humano como táctico, de importar poco perder la mitad de la gente con tal que la otra mitad consiguiese el objetivo, y esto daba lugar á combates en verdaderas masas tan inútiles como dolorosas; aquellas enormes columnas caían bajo el fuego de los fusiles y metralla y sus esfuerzos resultaban poco menos que estériles en absoluto; se buscaba la energía estratégica y táctica en la masa, y esto no se puede pretender.

Cuando Napoleón buscó la fuerza en la masa fué derrotado; sus operaciones en Rusia, el destrozo de sus gruesas columnas en Wagram, lo comprueban; en cambio, la ventajosa rapidez de la movilidad del poder de combinación nos la demuestran los hechos de Gustavo Adolfo, del Gran Capitán, las famosas campañas de Napoleón en Italia en 1805 y otros mil hechos más...

Pero no hablemos de lo ocurrido anteriormente; esta nueva fase de la guerra, más pródiga que ninguna en hechos notables, nos pone de manifiesto la serie de recursos que nunca faltan á un mando consciente, y ahí vemos operaciones estratégicas en Oriente, capaces por sí solas de hacer retroceder á un ejército tan superior en número como el moscovita, y con materias por sí solas también para escribir tres tomos de estrategia gruesecitos, para colocarlos de texto en las Academias militares de los aliados.

Pero no divaguemos ni saquemos consecuencias sobre probabilidades de momento.

Espere los acontecimientos, y mientras tanto, reorganicémonos, preparémonos, pongamos á prueba toda nuestra buena voluntad, nuestro deseo de ser útiles á esta querida Patria, que si bien por nuestra situación no debe importarnos mucho lo que sucede más allá de los Pirineos, debe hacerse siempre política de defensa y prudente poder militar, entre otras cosas para que, llegada la ocasión, seamos dignos descendientes de los que se inmortalizaron con Velázquez, en Cuba, con Solís, en Río de la Plata, de nuestros gloriosos Tercios, y honrosos proseguidores, en fin, de aquella España tan gloriosa; y así podremos demostrar, llegada la ocasión, que es muy peligroso agredirnos ó imposible dominarnos, que para conseguirle tardó Roma dos siglos, que luchamos siete con los árabes, que detuvimos en su marcha triunfal al vencedor de Jena, Friedland y Austerlitz... y que siempre lucharemos por conservar indeleble el sello del carácter inmortal de nuestra gloriosa grandeza.

B. B. H.

Toledo y Junio de 1915.

## NUESTRO CANCIONERO

### DESENCANTO

Murió, como una rosa deshojada, por la impiedad maldita de la muerte, y entre el dolor de mi menguada suerte, sentí el postrero aliento de mi amada.

Y al ver deshecha una ilusión divina, surgió en mi corazón un loco anhelo de caminar, hasta llegar al cielo, para besar su carne alabastrina.

Fué un loco instante de delirio insano, en que sentí el contacto de su mano, que acarició amorosa mi semblante.

Y fué un momento de demencia loca en que gocé los besos de su bo a, añorando un placer martirizante.

SIXTO ESPINOSA OROZCO.

Toledo 16-6-915.

Carnet diario

## Notas de la campaña

El embajador de Austria-Hungría en Madrid ha facilitado la siguiente nota:

«Las noticias publicadas por algunos periódicos sobre la destrucción parcial del arsenal de Pola, como también sobre

una pretendida sublevación en algunos buques de guerra austro-húngaros, son totalmente falsas.

Todos los informes sobre victorias italianas son, por lo menos, bastante anticipados. En el curso de tres semanas de operaciones, los italianos no han hecho más que atravesar aquella zona que está enclavada entre la frontera y las posiciones defensivas de nuestras tropas; sus demás avances han sido contenidos, con inmensas pérdidas para ellos.

La población de Gradisea, cuya ocupación se representó como un gran triunfo, no ha sido nunca fortificada, y además está situada en la orilla derecha (occidental) del Isonzo.»

Comunica el gran Cuartel general alemán que entre Lievin y Arrás han sufrido un descalabro los franceses. En el curso del día fueron barridas varias veces por el fuego de la artillería alemana las columnas de ataque de los aliados. Al llegar la noche atacaron éstos dos veces, en apretadas líneas, las posiciones alemanas de ambas vertientes de Loreto. Los aliados fueron rechazados con grandes pérdidas. Todas las posiciones continúan en poder de los alemanes.

Los débiles ataques de los aliados en el canal del Yser, fueron también rechazados.

Los combates de infantería al Este de Hebuterne, han tenido poca importancia.

El ataque de los franceses, durante los últimos días contra las posiciones ocupadas por los alemanes en la Champagne, ha sido rechazado.

Noticias de origen austriaco dicen que en el Ejército turco prestan servicio 1.800 médicos alemanes.

En Constantinopla hay más de setenta mil heridos de la guerra.

Desde Bucarest telegrafían que han llegado procedentes de Constantinopla muchas familias austriacas y alemanas que dicen que el hambre se enseorea en Turquía y principalmente en la capital.

Los turcos se muestran muy descontentos de Alemania.

## Comentarios...

### Los campesinos arruinados

Ha pasado ante nuestros ojos, algo así como una nube de tragedia, que dejó la huella indeleble de una fatalidad impía. Y entre el horrisono retumbar del trueno y la luminosidad del relámpago, ha caído una maldición para los sufridos campesinos de esta castigada provincia.

Es deber obligado de ciudadanía fijar nuestra mirada sobre esos sembrados deshechos por el granizo, porque ellos representan la horrible amenaza de una miseria que nos alcanzará á todos. Sobre las calamidades que la gran guerra

nos ha hecho sentir hasta ahora, surgirá como una sombra demoníaca el fantasma del hambre. Y al pensar en esto, nos preguntamos llenos de tristeza, si no habremos llegado á ese temido momento en que han de limpiarse inexorablemente las manchas de nuestra conciencia.

Este canto de tristeza que dirijo á la menguada suerte de los campesinos toledanos, debiera hallar eco en el Gobierno español, porque aun desvirtuando á mi modesta personalidad, es demasiado grande la desgracia para que pueda echársela en olvido. Hay pueblos en nuestra provincia—aquí más dolorosamente que en ningún otro sitio de España—existen comarcas en Toledo, repito, donde la naturaleza ha desencadenado su furia exterminadora de una manera tan dura, que los caminantes al pasar por allí sólo escuchan tristes lamentaciones donde flota una justa desesperación.

Pensad un momento en que esos pobres desvalidos cuyas haciendas han quedado arrasadas, necesitan urgentemente nuestra ayuda y esperan que actuemos de humanos defensores de esta vida miserable que se les ofrece.

Sería digno de nosotros que nos uniésemos en una colectividad honrosa, para que el Gobierno atendiera nuestras naturalísimas peticiones, y yo estimo que si cada buen toledano se forma interiormente un exacto concepto de lo que es el deber, acudirá á una asamblea magna donde de una sentida manera expondrá sus sagrados deseos de ayudar á esta obra eminentemente regeneradora. Los pobres campesinos arruinados por los pasados temporales, esperan de nosotros un apoyo decidido que no debemos negarle, según consta en las leyes de humanidad que deben regir á los pueblos cultos.

EL CABALLERO FANTOMAS

No se servirá ningún pedido de ejemplares que no venga acompañado de su importe en sellos de correo.

## Consultorio-Clinica Operatoria

— RAYOS X —

### DEL DOCTOR GARCÍA CAPP

Cuesta de los Pascales, núm. 8, telf. 210.—TOLEDO

Fundada en el año 1906.

### CONSULTA

de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oídos, y cirugía general, á cargo del Dr. García Cappa, del Hospital de la Princesa y del

Real Dispensario Antituberculoso Príncipe Alfonso.

Martes y viernes: de 11 á 1 y de 2 á 5.

En Madrid: todos los días (excepto los citados) de 2 á 5.—Santa María, 6, pral. El Consultorio se halla abierto todos los días de 12 á 1, para la curación de enfermos de tratamiento, á cargo de los Practicantes.

D. Fernando González y D. Cipriano F. Morales.

chos de ciudadanía, que el aldeano jamás pudo ejercitar, por no encontrarse capacitado para ello, pues como antes dejó dicho, las partes directoras de los censos, haciendo uso de su superioridad mental, dispusieron á su antojo de la voluntad de los demás, y bien por agradecimiento ó bien por temor, siguieron sus mandatos, quedándose por decir la última palabra.

¿Está bien, por tanto, que á estas sencillas gentes se le niegue un derecho que legítimamente les pertenece? ¿Son dignas de que se las trate con dureza tal, que no contentos con apartarlas de todo contacto social, se les ultraje encima apellidándolas «dóciles borregos»? No y mil veces no.

Las gentes de la aldea, poseen un corazón de oro, por sus fibras corre sangre española, nacieron como los demás, al recibir las aguas del bautismo, habían recibido las de generosidad, nobleza é hidalguía de esta tierra castellana, y si tales son, no hay derecho para hacerles más analfabéticos que lo que son.

Ellos no sabrán discutir, no tendrán grandes iniciativas, pero cuando escuchan un día y otro día á quien bien les quieren, van poco á poco comprendiendo la razón, y saben que el camino trazado deben seguirle.

De ahí es que en la presente ocasión al hablarles de CERVANTES y sus obras, hayan sido los primeros en prestar su asentimiento, en que el nombre de esta humilísima aldea figure en la lista de los buenos españoles, aportando su grano de arena al pedestal que se levante para conmemorar el III Centenario de la muerte del más grande de los ingenios castellanos.

Ya dije en mi anterior crónica y os vuelvo á repetir ahora, que la idea de celebrar en este pueblo una serie de conferencias cervantinas, nada hubiera sido sin el concurso, adhesión y cooperación entusiasta de personas tan cultas y prestigiosas como el conde de Cedillo, diputados del distrito, administrador de las casas del barón de Sotrustegui y Armi en esta comarca, Prensa toledana, y entre otros mi querido maestro D. Federico Lafuente.

El acto inaugural de la serie de conferencias se celebró, como queda dicho, la tarde del último Corpus.

Dió comienzo con la lectura de un atento B. L. M. del señor gobernador civil de la provincia que acaba de dejar su mando, delegando en el señor alcalde de este pueblo D. Ramón Suela, para que en su nombre diera por inaugurada la mencionada serie de conferencias, aplaudiendo la idea, honor dispensado á este pueblo que el mismo le agradece; siguió la lectura de cartas de adhesión de las personalidades mencionadas, siendo todas ellas muy expresivas, sobre todo, la del dignísimo diputado provincial don Platón Páramo y las cuartillas del señor Lafuente, cuyo mejor elogio entiendo que debe ser el darlas á la publicidad, dicen así:

**«AHÍ VA ESO»**

Se ha dicho muchas veces, y se repetirá constantemente, porque la verdad es una en todos y cada uno de los conceptos y órdenes de la vida, y ello es una verdad, que los pueblos que honran con homenajes de admiración y entusiasmo á sus hijos y conciudadanos más ilustres, se honran á sí mismos...

Cervantes no nació en Ventas de San Julián; pero es que sólo como punto de origen, porque de la nada únicamente Dios pudo hacerlo todo, y como instante, pausa en el vertiginoso correr de los tiempos, puede fijarse un lugar y determinarse un día, indicando el nacimiento, de igual modo que se conocen las apariciones, que no son apariciones y sí descubrimientos de nuevos astros, porque después ni los astros ni los genios como Cervantes tienen patria, si patria significa espacio limitado por límites geográficos, ya que la Patria es lo infinito en lo finito del mundo...

Pero en la precisión de atender orígenes y elementos de formación, Cervantes, ya de inmortal y de imborrable recuerdo en los alardes y orgullo de la inteligencia humana en apreciar y expresar las ideas, no es de Alcalá, ni es

de Madrid, ni de un lugar de la Mancha que no quiso mencionar... es de España, gloria española atendiendo á su origen, y español atendiendo á los elementos generadores de su justo renombre universal... bajo la misma luz que á nosotros nos alumbró, bajo este cielo alegre, con este ambiente de flores silvestres y en estos cambios de temperatura, se hizo hombre aquel niño, y en andanza continua de un punto á otro, y de lugar en lugar, pero en zonas y lares de nuestra Patria, en la observación de las costumbres, en el sentir de alma española y en ideas de religión y patriotismo, como nuestro patriotismo y nuestra religión, el hombre se hizo genio y peicó contra los que nos ofendían y no pensaban como nosotros pensamos, y entre sangre y humo y el ruido atronador de los cañones, la crisálida se hizo mariposa y voló por el espacio con la cruz de la espada y la fulgurante luz de los genios, hasta llegar al templo de la gloria, donde sólo llegar pueden los excepcionales, los preferidos...

Así pensando, y á mi humilde saber, si algo sé, pensando con acierto, Cervantes, príncipe de los ingenios, no es de aquí, ni de allá; es de todas partes, como grandeza en la expresión del pensamiento humano, y español en su origen si se atiende al punto de partida y al desarrollo de su privilegiada inteligencia; por eso está bien que Ventas de San Julián haga fiesta, y fiesta excepcional, en la conmemoración del tercer centenario de quien constituye motivo de orgullo nacional...

Y aunque pudiera ser y quisiera olvidarse origen y punto de partida para enorgullecerse un país donde nació el hombre, tendría este festejo el carácter de homenaje al triunfo del talento, siendo esto tanto como tomar activa parte, llevar valioso grano de arena para restaurar y conservar el monumento que levanta España conmemorando una gloriosa efeméride de la cultura; y en este modo de discurrir, la fiesta que celebra hoy, dentro de sus escasos medios de acción, el Ayuntamiento de Ventas de San Julián repercutirá en la España ilustrada y pensadora, y hará seguramente figurar este pueblo en la lista de los buenos españoles que saben honrar, honrándose á sí mismos, la memoria de los suyos que con obras del humano saber dieron fama y nombre á su país, haciendo al mundo todo saborear la dulzura y apreciar las bellezas del habla de Castilla...

Vaya para ese Ayuntamiento que así vela por la cultura de su pueblo y así concurre á la hermosa fiesta nacional que dedica España al más grande de los ingenios en el buen decir; vaya para ese ilustre municipio, entre los muchos que ha de recibir, mi modesto y entusiasta, sincero aplauso por su feliz iniciativa, que Ayuntamientos que así se manifiestan son siempre dignos de representar y guiar los pueblos que administran.

¡Bien por el Ayuntamiento de Ventas de San Julián!

FEDERICO LAFUENTE

Don Benito (Badajoz) 1.º Junio 1915.

Breves palabras pronunciadas por D. Juan Mozo, cura encargado de la Iglesia del pueblo, D. Juan Martín Jiménez, y un ligero resumen de todo ello, que me obligaron á hacer, como iniciador del acto, dieron por terminado el mismo.

Las conferencias seguirán su curso, en ellas no estamos solos, y esto nos hará alentar en nuestra empresa, coronada ya por el éxito con la cooperación y adhesión de tan valiosos elementos, y otros no menos valiosos que seguramente acudirán al llamamiento de este humilísimo pueblo, que sin gasto alguno, dentro de su modestísima esfera de acción, ha tenido la temeridad de acudir al concierto de la España culta y pensadora, tomando parte en la solemnidad del III Centenario de la muerte del gran CERVANTES, en el que sólo desea figurar en el puesto que le corresponde.

Como quiera que he de seguir relatando cuanto ocurra en el curso de las conferencias, corto por lo sano, no sin antes hacer constar mi gratitud á todos y muy singularmente á los dignos dipu-

tados del distrito, porque con su adhesión y aplauso, demostrado me han dejado que no pertenecen á la cuerda de caciques ambiciosos que pretenden medrar á costa de la ignorancia de sus electores, sino que, por el contrario, prestan ayuda á una obra redentora, deseando que el analfabetismo desaparezca de los pueblos que representan, y esto demuestra asimismo su honradez y su amor al distrito, con lo cual entiendo que es la mejor propaganda que en su día pueden hacer de sus candidaturas, pues hombres que así se manifiestan son dignos por todos conceptos de que los pueblos les sigan otorgando sus sufragios.

ANTONIO LAGO.

Ventas de San Julián 11-6-1915.

**La Intimidad**  
**FÁBRICA DE HIELO**

Paseo de la Rosa, Teléfono 419

TOLEDO

Los pedidos al socio industrial Sr. CASTELLANOS Azacanes, núm. 4.

Venta al por menor, Zocodover, 29, Cestería

Las pasadas tormentas

**El Gobierno y los damnificados**

El Gobierno está recibiendo telegramas de muchas localidades pidiendo auxilios para socorrer á los damnificados por las tormentas de estos días.

Como se halla agotado el capítulo del presupuesto de la Gobernación dedicado á calamidades, el Gobierno estudiará en un próximo Consejo el problema y verá si es posible resolverlo mediante la concesión de un crédito extraordinario.

Esperamos que al concederse como es necesario, el crédito que ha de pedirse, el Gobierno se preocupará de la miseria en que han quedado muchos labradores de los pueblos de esta provincia que ha sido indudablemente la más castigada por los temporales.

**Convulsiones terrestres**

Los sismólogos dividen las convulsiones del suelo lo mismo que hace siglos lo hicieron los españoles en la América del Sur: en temblores de tierra y en terremotos.

En los temblores, el suelo oscila sensiblemente durante algunos segundos, los objetos no bien seguros caen á tierra, las lámparas colgadas oscilan, algunas puertas se abren ó se cierran, tal vez se rajan ó agrietan las paredes...; pero el daño no se extiende á más.

Estos temblores de tierra ocurren la mayor parte de los días del año en muchos puntos de la América del Sur.

Mucho más terribles son las consecuencias de la segunda clase de convulsiones, ó sean los terremotos. La tierra oscila como las olas del mar, ó se levanta de abajo á arriba repetidas veces, cual si gases comprimidos quisieran volar el techo de una gran caverna; caen las casas y los muros de los más fuertes edificios, de repente y en espantosa confusión con el fragor de los sillares que se chocan con golpe tremebundo, de los techos que se tronchan, de los mesteres del lujo y de la necesidad que se hacen añicos... se mezcla el grito desgarrador de los que mueren y el penetrante alarido de los que aún viven apresados en los escombros. La tierra

se abre, y de las grietas brota agua. Hasta los pájaros huyen. Si el terremoto ocurre á orillas del mar, este se retira para volver á los pocos minutos y cubrir con sus aguas todo lo que no se encuentre á más de cincuenta pies de altura, sobre el nivel de la pleamar. Estas conmociones marinas se transmiten á enormes distancias.

La superficie de la tierra está en continua agitación aun cuando parezca lo contrario. Hay puntos como Chile, por ejemplo, donde los temblores de tierra ocurren diariamente de un modo impresionante y con más ó menos intensidad. En la mayor parte del planeta, la agitación de la corteza terrestre sólo es perceptible por medio de instrumentos delicados llamados sismómetros. Casi todos ellos consisten en un gran peso suspendido verticalmente. Si el suelo se mueve, el peso se pondrá en oscilación y por medio de aparatos de precisión que registran mecánica ó fotográficamente la dirección y la amplitud de las oscilaciones, se tendrán datos seguros acerca de la agitación experimentada por el suelo de la localidad y comparando este dato con el de otras localidades, podrá venirse en conocimiento del punto de donde partió el impulso y del área á que se extendió.

Los aparatos sismográficos registradores acusan movimientos diarios de la corteza terrestre en todo el globo, variables según las estaciones, coincidentes en determinada dirección en algunas localidades (hacia Occidente en Neuchâtes, Greenwich y Cambridge) y según otras direcciones en otros observatorios.

Un terremoto es el tránsito de una onda ú ondas de compresión elástica en una dirección cualquiera. Estas ondas pueden partir de uno ó más centros de impulso y pueden ó no ir acompañadas de movimientos del mar, dependientes de la intensidad del impulso y de las circunstancias de posición entre las tierras y los mares.

Suelen los terremotos extenderse á distancias inmensas: en el de Chile, de 1835, la convulsión terrestre se sintió en un radio de más de 200 leguas. En el gran terremoto de Lisboa, de 1755, las inundaciones del mar llegaron hasta Cádiz. En Europa no se recuerda terremoto más destructor que este. La ciudad de Lisboa quedó arruinada y en sus escombros perecieron más de 30.000 de sus habitantes.

Una de las teorías que explican la causa de estos fenómenos, es la de que si el núcleo de la tierra es candente y fluido, y si por cualquier causa, hay en el interior del planeta grandes lagos de rocas fundidas, las posiciones de la luna pueden ocasionar allí modificaciones en el centro de gravedad, y hasta ondas interiores de marea. Los grandes fenómenos de la metación de la luna y de la precisión de los equinoccios, tienen ó habrán tenido influjo en la historia de la tierra.

Según otras teorías, estos fenómenos obedecen á que, habiéndose acumulado considerablemente los hielos en el polo Sur de la tierra, este acumuló de masa pesada en un punto del planeta, tenía que causar necesariamente diferencias de presión en la corteza terrestre, que habían de traducirse en dislocaciones del suelo.

Con todo, no hay razón científica para alarmarse mucho; es más seguro que hemos de morir de los accidentes comunes que amenazan á cada instante nuestra existencia, que no aplastados bajo los escombros de nuestras casas, derribadas de repente por una convulsión del suelo.

EL DUENDE ROJO.

**En el Seminario Conciliar.**

Una gran velada.

Lo fué en verdad la que se celebró ayer tarde en nuestra Universidad Pontificia, en honor de la mística doctora Santa Teresa de Jesús, con motivo de su centenario.

Esta magnífica fiesta cultural, fué presidida por nuestro amadísimo prelado Sr. Guisasaola, asistiendo una gran y distinguida concurrencia.

Contribuyeron á dar realce y brillantez á la velada, la presencia de buen número de Comisiones representando al Ayuntamiento, Academia de Infantería, Instituto General y Técnico, Colegio de Huérfanos de María Cristina, Escuela Normal, Audiencia, Guardia civil, Cabildo Primado, Asociación de la Prensa Toledana y muchas más, que sentimos no recordar.

Dió comienzo la velada con el discurso del Sr. F. Barquero, que, á modo de preámbulo de aquella y tomando por tema «Cuatro palabras», hizo resaltar la necesidad de que se inicie una cruzada periodística en bien del engrandecimiento de la Patria, considerando de mala Prensa á la que no quiera cooperar á tal fin.

Fustigó con rudeza á la prensa obscena y pornográfica, y ensalzó vivamente á los mártires y héroes de la Religión y de la Patria.

Los discursos de los señores Requejo y Valiente resultaron unos maravillosos trabajos del habla castellano.

La poesía «La Voz del Tajo» fué muy bien leída por el Sr. Robles, recibiendo calurosas felicitaciones el autor de aquella, D. Andrés Alonso.

El sainete lírico en un acto y en prosa «El Gorro frigio», fué felizmente interpretado por los jóvenes Sres. Briones, Duro, Jiménez, Robles, Rojo, Pedraza y otros.

Y, por último, se dió fin á la velada con el himno de los «Propagandistas de la Buena Prensa», dirigido por su autor D. José Ferré, y cantado admirablemente por la Capilla de la Catedral.

Réstanos sólo decir á los organizadores de tan culta é intelectual fiesta, que nos agrada sobremedida, y que la repetición de actos como el celebrado anoche en el Seminario, son los que tonifican y dan vigor á los moradores de un pueblo.

UN ASPIRANTE.

**LABRADORES**

**HORTELANOS**

La mejor semilla de Alfalfa y Remolacha forrajera, Simiente de Coliflor normada, ídem de Gigante de Otoño, de cebolla blanca gruesa y de superior amarilla.

Todo en casa de

**GARIJO.—Zocodover, 10.**

LOS «CALAVERAS»

**Un gran escándalo**

Los agentes de esta Inspección de Vigilancia D. Jesús Pérez Manzano y D. Juan Gómez del Cerro, detuvieron en el día de ayer á tres sujetos que promovieron un fuerte escándalo en una de las principales calles de esta capital, blasfemando y cometiendo además públicamente actos inmorales.

Dichos sujetos han pasado á la cárcel á cumplir quincena, por no poder pagar la multa señalada.

**ECOS DE SOCIEDAD**

Para Agosto se anuncia la boda de la distinguida y encantadora señorita Concepción Rodríguez Valdés, con el bizarro oficial de Infantería D. Fernando Villalba Escudero.

Con tal motivo, el día 10 del corriente, tuvo lugar la solemne ceremonia de petición de mano de la novia y á cuyo acto asistieron la madre del novio D.<sup>a</sup> María Luisa Escudero, viuda de Villalba y los padres de la novia D. José Rodríguez y D.<sup>a</sup> Sebastiana Valdés, además de otras personas de la familia.

Con dicho motivo, se han cruzado espléndidos regalos entre el futuro matrimonio.

Los pueblos que quieren vivir.

**UN BUEN EJEMPLO**

Es muy digno de tenerse en cuenta el que nos ofrece el pueblo de Puebla de Don Fadrique, que después de haber construido dos hermosos y espaciosos grupos de Escuelas graduadas con fondos particulares de hijos del pueblo, hoy se dispone á efectuar los primeros trabajos para llevar á cabo una gran obra.

Esta es, la construcción de un amplio é higiénico Matadero público, el que se ajustará á toda clase de adelantos modernos.

A tal fin, el arquitecto provincial don Ezequiel Martín y su ayudante D. Emilio Moraleda, saldrán muy en breve para dicho pueblo, al objeto de comenzar el replanteo de un edificio que ha de llenar todas las exigencias modernas de que hoy están dotadas esta clase de construcciones que se destinan á Matadero público.

Ejemplos como este, son los que deben ser imitados por todos los pueblos que quieren vivir dentro de un ambiente de cultura y de moderna civilización.

**LOS MATONES**

**RIÑA SANGRIENTA**

En la calle Real, del pueblo de Orgaz, se suscitó ayer una riña entre los hermanos Juan, Evaristo y Gregorio Hinojosa, y Manuel Rodríguez Martín, de cincuenta y dos años de edad, apaleando cobardemente los tres hermanos á este último, el cual resultó con una herida en la frente, de pronóstico reservado.

El suceso ha producido gran indignación en todo el vecindario.

**Vida municipal.**

Asuntos puestos á discusión para la sesión de hoy.

1.º Moción del concejal Sr. Rodríguez Urosa, referente á la certificación que pidió el señor gobernador, sobre nombramiento de médicos de la Beneficencia.

2.º Proposición del Sr. Cano, acerca de la forma en que el Excelentísimo Ayuntamiento debe plantear con «La Electricista Toledana», la cuestión respecto á las obras necesarias en la canal del Chico de la presa de San Servando, para la realización del proyecto de abastecimiento de aguas del Tajo á esta población.

3.º Moción del Negociado 2.º, dando cuenta del procedimiento que ha de seguirse para la tramitación del expediente de obras de instalación de una nueva máquina elevadora de aguas del Tajo.

4.º Comunicación del ingeniero señor Saavedra, acompañado el proyecto re-

formado de abastecimiento de aguas de Burguillos.

5.º Instancia de D.<sup>a</sup> María Caballero Núñez, solicitando autorización para la apertura de un merendero en el paseo de Safont.

6.º Presupuesto de construcción de un nuevo ramal de alcantarillado en la Plaza de Santa Catalina.

**LOS MONEDEROS FALSOS**

**Sospechas confirmadas**

Las averiguaciones practicadas por la Guardia civil del puesto de Mérida, para aclarar en lo posible lo que había de cierto en la circulación de moneda falsa por aquella localidad y otros pueblos comarcanos, han dado un resultado excelente que merece muchas felicitaciones.

Después de algunos trabajos logró encontrar ayer la Guardia civil, una lata llena de monedas falsas, enterrada en la arena, junto al río Alberche. Las monedas eran en número de ochenta y cuatro y llevan el sello del Gobierno Provisional de los tiempos de la República con las fechas de los años 1876, 1883, 1869 y 1870.

Previas las formalidades del caso ha sido entregado este dinero al juez municipal de Mérida.

Son muchas las personas que se quejan de haber notado hace ya tiempo en el antedicho pueblo, la expediencia clandestina de moneda falsa.

**¿En qué vamos á quedar?**

**El señor gobernador**

Estos últimos días, han circulado por nuestra capital diversos rumores sobre el supuesto abandono de su nombramiento de gobernador civil de esta provincia, por parte del señor marqués de Villamayor.

Entre el cúmulo de conjeturas ha llegado á surgir una aseveración que nos indicaba que quien verdaderamente había de venir á gobernar nuestro pueblo, era D. Manuel Fernández Jiménez, que tan grato recuerdo dejó entre nosotros.

Según nuestros informes, el marqués de Villamayor será quien verdaderamente se encargará de este gobierno.

**LA «GACETA»**

La de ayer contiene las siguientes disposiciones:

Ministerio de Estado.—Real decreto modificando la redacción del artículo 6 del Reglamento de la carrera consular.

Ministerio de la Gobernación.—Real decreto autorizando con carácter definitivo la aceptación por el Estado del solar que se indica, de la ciudad de Santander, cedido gratuitamente por el Ayuntamiento de aquella capital, con destino á la construcción de un edificio para Correos y Telégrafos.

Real orden resolviendo el concurso convocado para la adquisición de solares ó edificios á derribar ó á aprovechar con destino á los servicios de Correos y Telégrafos en Zaragoza.

Ministerio de Hacienda.—Real orden (recificada), disponiendo se entienda redactado en la forma que se publica, el epígrafe 36 de la clase 12 de la tarifa 1.ª de la contribución industrial.

Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.—Real orden confirmando en al cargo de Inspector general, jefe del Cuerpo médico escolar, á D. Manuel de Tolosa Latour.

Ministerio de Fomento.—Real orden disponiendo que los ganados de las especies bovina-ovina, paprina y porcina,

procedente de Holanda, queden sometidos á su importación en España por las vías terrestres y marítimas, á un período de observación que durará cinco días.

**ECOS MILITARES**

**Profesorado**

Se anuncia concurso para cubrir cinco vacantes de capitanes profesores, en comisión, en la Academia de Caballería.

**Ascensos**

Se concede el empleo inmediato en propuesta extraordinaria al segundo teniente (E. R.) de Infantería D. Telesforo Prieto.

—Se declaran aptos para el ascenso á los oficiales de Oficinas militares don Pedro Núñez, D. Cruz Martín y D. Leandro Cortés.

**Oficinas militares**

Se publica relación de los aspirantes á ingreso en el Cuerpo auxiliar de Oficinas militares.

**NOTICIAS**

Agradecemos á nuestro querido colega *El Castellano*, las cariñosas frases que nos dedica anhelando la pronta mejoría de nuestro director Sr. Bueno.

Afortunadamente esperamos que se confirmen las esperanzas de un total restablecimiento.

Ha sido detenido en Gálvez el dueño de cierto ganado que causó grandes daños en unos viñedos.

El próximo día 30, empezarán á desinfectarse las dependencias de la Academia de Infantería.

Ayer tarde tuvo lugar, como anunciamos oportunamente, la procesión de San Antonio, viéndose muy concurridas todas las calles del trayecto.

Ayer fué operada con gran fortuna, la distinguida señora de nuestro querido amigo el capitán profesor de esta Academia de Infantería, D. Antonio García Reyes.

Le felicitamos muy sinceramente.

En los síntomas de enfermedades artríticas como son el reuma, gota, ciática, cólicos nefríticos, arenillas, mal de piedra, neuralgias, etc., tomad la «Piperazina Dr. Grau».

En la sesión que se verificará esta noche en el Palacio municipal, será presentado el proyecto de aguas de Burguillos, entregado al señor alcalde por el ingeniero Sr. Saavedra.

Ha sido ascendido al empleo de capitán, por los muchos méritos contraídos durante su brillante carrera, el ilustrado oficial ayudante de profesor de esta Academia y buen amigo nuestro Sr. García Rodríguez.

A las muchas felicitaciones que ha recibido con tan fausto motivo, unimos la nuestra muy sincera.

A las nueve y media de la mañana de ayer, fué administrado el Sacramento de la Confirmación á muchos niños por nuestro eminentísimo prelado.

La solemne ceremonia se verificó en la iglesia Parroquial Mozárabe de San Marcos.

Han empezado los exámenes de los alumnos de primero y segundo año de la Academia de Infantería, siendo muy digna de aplausos la regularidad y el acierto con que se lleva á cabo esta labor eminentemente educadora.

La Novena de los Sagrados Corazones de Jesús y María que se verifica durante estos días, se encuentra muy concurrida, dando con ello el pueblo toledano, una muestra de su devoción.

**PÉRDIDA**

De una pulsera de oro que se ha extraviado en el trayecto de las calles de San Ginés, Comercio al Miradero, se ruega á la persona la haya encontrado la entregue por ser recuerdo de familia y se le gratificará, en la calle de San Ginés, número 14, 1.º

**TIENDA DE CALZADO de Antonio Garijo**

El que quiera ir bien servido en toda clase de calzado de invierno, en particular en clase fuerte para los niños. Botas especiales de explorador. Alpargatas de todas clases. Jergas de cáñamo para mantas de aceituna. Semillas de Alfalfa seleccionada y de Remolacha superior, se proporcionan toda clase de semillas forrajeras. Zocodover, 10, Toledo.

**CONSULTA**

de enfermedades de estómago á cargo de

**D. Isabelo Perezagua Gil**  
Hombre de Palo, 12, principal

Todos los días, de dos á cuatro, excepto los festivos. Gratis á los pobres, de siete á ocho de la noche.

**ALMORRANAS**

La verdadera curación rápida y eficaz se consigue usando la Pomada milagrosa. DEPÓSITO: FARMACIA DE CABELLO. ZOCODOVER, 6.—TOLEDO

**Nuevo producto**

**Refresco tamizado**

Insustituible para campo y viaje; sustituye con ventaja á los conocidos por su calidad y por la facilidad de su uso; se fabrican de

Limón, Naranja y Fresa.

5 céntimos paquete.

Confitería de Telesforo de la Fuente

Plaza de Zocodover, 47 al 50.—TOLEDO

**CAFÉS**

de tueste natural,

tostados diariamente

Puerto Rico, kilo 5,00 pesetas  
Caracolillo, kilo 5,50  
Moka, kilo 6,00

**AYUSO**

Trinidad, 4.—Telf. 232.

Cuatro Calles. 11.—Telf. 374.

**RICOS MAZAPANES DE TOLEDO**

DE LEGITIMA FAMA UNIVERSAL

Confitería de Francisco Martínez

SANTO TOMÉ 17 TELEFONO 77

Una de las especialidades de esta casa consiste en la manera de preparar los riquísimos albaricoques toledanos, con servándolos de modo que no pierdan jugo ni aroma. Pruebe el público esta especialidad y se convencerá.

Confitería de FRANCISCO MARTÍNEZ

Sobriño de Pérez Hernández  
SANTO TOMÉ, 17 :: Teléfono. 77 :: TOLEDO

**¿Quiere usted**

dar en su pueblo una buena, bonita y barata función de Fuegos Artificiales, sin intervención de pirotécnico y sin peligro alguno? Pida programa á I. Ferrero, La Mata.

NOTA. Hay colecciones desde 25 pesetas y cohetes de primera, de peseta la docena.

**EL AGUA DE COLONIA**

:: :: GUILLERMINA :: ::

МАРЧА 'ЕЛЪ ЯБЪЗАР,,

:: es la única que se usa por ser ::

:: verdaderamente higiénica, de ::

:: perfume grato y permanente ::

ÉXITO MUNDIAL

De venta: Farmacia y Laboratorio

químico de D. Joaquín Cabello. Zo-

:: :: codover, núm. 6. Toledo. :: ::

Al por mayor dirigirse á los señores

R. López y Marqués. San Bernar-

:: :: dino, núm. 9. MADRID :: ::

(PIDANSE MUESTRAS)

Butenberg, Imprenta Moderna de Antonio Garijo.

# Farmacia de Duque

## TROUSSEAUX PARA PARTOS Y OPERACIONES QUIRÚRGICAS

### CONTIENE:

Un cepillo esterilizado.-Doce imperdibles en tres tamaños.-Seis dediles goma para reconocimiento.-Una caja ácido bórico en polvo.-Una ampolla Suero Hayem de 300 c. c.-Tres ampollas cafeína.-Tres ampollas aceite alcanforado.-Dos ampollas ergotina.-Dos ampollas pituitrina.-Dos ampollas ergotina.-Un bote compresas de gasa esterilizadas.-Un bote compresas de algodón grandes esterilizadas.-Un bote compresas vulvares grandes esterilizadas.-Un bote compresas vulvares pequeñas esterilizadas.-Un bote algodón hidrófilo (250 gramos) esterilizado. Un bote tiras de gasa (1 por 10) esterilizadas.-Un tubo seda ideal.-Un tubo pastillas sublimado de un gramo.-Un tubo pastillas permanganato potásico de un gramo.-Un tubo con Xeroformo.-Un tubo con éter sulfúrico.-Un tubo vaselina boricada esterilizada.-Un tubo de goma y cánula de cristal para el Pouchet.-Un frasco ergotina Ivón.-Un frasco jabón líquido.-Un frasco tintura de yodo.-Un frasco Lisol pequeño.-Un frasco alcohol aséptico.-Dos frascos cloroformo Adrián.-Una venda Crepé (5 por 5), esterilizada.-Una cánula Porgés doble corriente.-Una cánula Dolleris intrauterina.-Una cánula Onda doble corriente.-Una sonda metálica.-Unas tijeras curvas.-Una goringuilla sistema Luer de 1 c. c. Una mascarilla para cloroformo.-Una pinza para curas.-Una pinza tira lengua.-Dos pinzas Pean.-Un Pouchet de agua destilada y esterilizada. Un Forceps Tarnier (último modelo).-Un abre bocas.-Un irrigador cristal, 2 litros.-Un aparato inyector de Suero (aséptico).

### ADVERTENCIAS

Sólo se cargarán en cuenta los artículos que se hallan gastado, admitiendo la devolución de los demás.—Las roturas ó deterioros que ocurran serán de cuenta del consignatario.—Los artículos para curas sucesivas se cargarán á nueva cuenta.

Comerías, 16 y 18.—Farmacia de DUQUE.—TOLEDO.—Teléfono 150.

## SOCIEDAD MINERA Y METALÚRGICA

# PEÑARROYA

Minas y Fundiciones de Plomo y Zinc  
HULLERAS

### ABONOS Y PRODUCTOS QUÍMICOS

Superfosfatos de cal de todas graduaciones

Superfosfato Azoado Peñarroya, para Cereales.

Super-Ferro-Azoado Peñarroya, para Cereales y especialmente para las leguminosas

Abono Peñarroya para Viñas.—Abono Peñarroya para Olivos

Abonos completos para toda clase de cultivos

Sulfato de Cobre.—Sulfato de Hierro.—Sulfato de Amoniaco.—Sales de potasa

Para pedidos é informes, dirigirse á Sociedad Minera y Metalúrgica de Peñarroya en (PEÑARROYA) Córdoba

## Vapores Correos franceses de la Société Générale de Transportes Maritimes à Vapeur

Servicios fijos, rápidos y directos por el puerto de ALMERIA para el transporte de pasajeros con destino al BRASIL, URAGUAY Y ARGENTINA con los magníficos y modernos transatlánticos de gran tonelaje, dos hélices y telégrafo sin hilos Formosa, Pampa, Paraná, Plata, Salta y Valdivia.

### ALGERIE

Saldrá de Almería el 22 de Junio de 1915, para Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Con escala en Málaga.

Este vapor admitirá pasaje en Cámara de PRIMERA, SEGUNDA, SEGUNDA ECONOMICA y TERCERA CLASE, haciendo escala en DAKAR (Costa de Africa) para abastecerse de carbón y agua, siendo la duración probable del viaje de 18 días.

Las Cámaras de Primera y Segunda de estos buques están montadas con todo el lujo y las comodidades que requieren los adelantos modernos; tienen espaciosos salones, alumbrado eléctrico y el trato es immejorable.

Para los de tercera clase comida á la española.

A los nuevos y magníficos vapores SALTA y VALDIVIA, por sus excelentes condiciones para todas clases de pasaje, hay pocos paquetes que les igualen y ninguno que les supere. Son de 1.500 toneladas de desplazamiento y desarrollan un andar de 18 millas por hora.

Aviso importante.—Para obtener plaza en estos Vapores Correos hay que solicitarla con tiempo. Los manifiestos de pasaje se cierran dos días antes de la salida de cada vapor, ó antes si están cubiertas las plazas asignadas á este puerto.

Para más informes sus Consignatarios: HIJO DE RICARDO GIMÉNEZ, S. en C.

Boulevard del Príncipe, 73 y 75.—ALMERIA

ARAQUE: Calzado económico.

Araque: Calzado de lujo. Araque: Alpargatas.

Comercio, 30—TOLEDO—Belén, 3.

## FAUSTINO VEGA RESTAURANT

BARRIO REY, 9.—TELÉFONO 201  
TOLEDO

Especialidad en perdices y paellas.

Precios económicos.

## LONAS,

Cuerdas, tramillas, agujas y todo lo necesario para la colocación de toldos y persianas

Casa GARIJO,  
Zocodover, 10.

La Flor de Castilla

POLLERÍA Y HUEVERÍA

DE

ALFONSO GUTIÉRREZ

Martín-Gamero, 12

GALLINAS CEBADAS

## Aguas Clorurado-Sódicas Sulfurosas Magnesianas

# Para cuellos de Giloca-Galatayud

Las aguas de estos acreditados manantiales contienen una cantidad importante de materia orgánica (lodos minero-medicinales) constituida por los elementos salinos que las integran, mas variadas especies de algas entre las que aprecian la begiatoa alba, sulfuraria y gran cantidad de bareigna y glerina

Asociados al uso del agua y convenientemente preparados, los lodos, pueden utilizarse con éxito en las enfermedades de la piel, caracterizadas por una abundante secreción, las úlceras atónicas, cualquiera que sea su naturaleza, en especial las huerpéticas y escrofulosas, los infartos ganglionares y las enfermedades de los huesos.

También puede ser muy conveniente su aplicación en el reumatismo articular y muscular y en algunas neuralgias rebeldes si se locazan claramente. En estos casos la acción sustitutiva que determina en la piel, facilita la curación.

## ABIERTOS DESDE 1.º DE JUNIO

De venta, aguas y lodos, en las principales farmacias. Para informes, pídase folletos explicativos al administrador del Balneario.